

# LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. lunes 30 de junio de 1902

NUMERO 230

## Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI DE MUEBLES

ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M.

UNICA

EN

Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—  
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º. 531

Jorge Morales Bejarano

En la

## PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIÓ,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

## En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

## GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigirse por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde para el tren.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

### TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

### Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

### Agentes.

Limón.....  
Vía Limón.....  
Turrialba..... Carlos Figuls  
Santiago..... José Rojas  
Jiménez..... Antonio Luna  
Juan Viñas..... Filadelfo Fonseca  
Cartago..... Angel M. Sánchez  
Paraiso..... N. Sáenz  
Tres Ríos..... Máximo Solano  
Curridabat..... León León  
Guadalupe..... Jesús Angulo  
San Pedro del Mojón Luis Fait  
Desamparados..... Isidro Urefia  
Alajuelita..... Abram Rojas  
Sta. María de Dota..... Eufracio Urefia  
Puriscal..... Emilio Carvajal  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Escasú..... Víctor Zúñiga  
Heredia..... Nicolás Cartín  
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.  
San Joaquín..... Hipólito Chaves  
Río Segundo..... Alejandro Soto  
Alajuela..... Ricardo Saborío  
San Ante de Belón..... Esteban Murillo  
Grecia..... Ricardo Alvarez  
Naranjo..... Rogelio Castro  
San Ramón..... Roberto Valladares  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
San Carlos..... Ramón Quesada  
Atenas..... Daniel Ruiz  
Palmares..... Trino Araya  
San Mateo..... Ernesto Valverde  
Esparta..... Elías J. Chinchilla  
Puntarenas..... J. M. Silva  
Miramar..... Mateo Mena  
Las Cañas..... Raúl Acosta C.  
Santa Cruz..... José López  
Liberia..... Gonzalo Villar  
Sardinal..... Juan R. Robles  
San Marcos..... Amando Padilla  
Cantón de Poas..... Ignacio Guzmán  
Aserrí..... Antonio Castro  
Filadelfia..... Alfonso Espinosa  
Sta. Bárbara de Heredia José Murillo A.  
Sto. Domingo de S. Mateo Miguel Molina

Se solicitan agentes.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidos al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

### AVISO

Por \$ 500-00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

## ¡Ojo, señores!!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

## P. G. VELLA

### Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

## VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiorettes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y  $\frac{1}{2}$  pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Ildefonso Vega.

## HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

## AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

“LA MANO DE DIOS”

Entenderse con su dueño en el mismo.

Avenida 8.ª O.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.  
APARTADO número 208

# LA NUEVA PRENSA

San José, lunes 30 de junio de 1902

## TALON DE ORO

(A don Manuel Dobles)

Nuestro actual sistema monetario considerado bajo la faz de patrón de oro, indudablemente sería bueno si pudiera sostenerse y por eso nos parecía que la idea hace poco emitida por don Manuel Dobles presentaba muchas ventajas y una de ellas era la de conservar el patrón monetario con la base de oro; bajo este aspecto creemos que el billete no comprometería la estabilidad de ese patrón, porque el *respaldo* es siempre un valor y ese valor se mide con el dicho patrón monetario y se eleva á la par y aún á algo más que el valor asignado al billete.

Dice "El Día" que en la ciudad de San José hay 72 casas pertenecientes al Gobierno: siendo eso así: buena suma representan y mejor aun los llamados edificios públicos y propiedades rurales que el Gobierno ha adquirido por todas partes.— Esto en cuanto al respaldo material directo del billete que en cuanto á procurarle mayor confianza y aceptación ya se las daría declarándolo de aceptación en oficinas fiscales &"

Contribuyendo las Municipalidades como indicaba el señor Dobles, aportarían no despreciables sumas representadas por sus propiedades y aumentarían el crédito del billete recibiendo en pago de impuestos &"

Suponiendo que esos valores de respaldo representen en justo avalúo dos millones de colones, ó los que fuesen, nadie podría decir que los billetes emitidos por esa misma suma no representasen dos millones de colones (patrón de oro) también, conforme resaría su leyenda y estatuyese la ley de su emisión.

Cuando el agricultor tomase esos dos millones (ó los que fuesen) y diese como garantía 3 ó 4 millones de colones representados por las propiedades del agricultor hi-

pitecadas en garantía de pago, tendríamos que un billete de cinco colones tendría un respaldo no menor de doce y medio colones representados por la propiedad afectada para su respaldo. Es verdad que este no estaría en pasta de oro ó de plata, desde el primer momento á la orden de todo el que quisiese cambiar, pero esto á los costarricenses y extranjeros que no están en negocios de tránsito, no dañaría en nada, porque aceptado con confianza el billete, ninguna prisa corre su conversión en moneda acuñada, salvo rarísimos casos en pequeñas porciones y esta conversión en tales circunstancias, se haría entre el comercio mismo, como hoy se hace el cambio de los billetes que hay.

De otra parte, aceptado el billete, sus tenedores obrarán siempre en el sentido de aumentar la confianza hacia él y sería un absurdo imaginar que en un momento dado un pánico bursatil llevase á las cajas una enorme suma de billetes para ser cambiados por moneda, porque no solamente el respaldo es bastante para dar seguridad al tenedor, sino porque la ley de creación del Banco Agrícola Hipotecario fijaría la manera y tiempo de la conversión paulatina de los billetes emitidos.

Estos no quedarían sujetos á fuertes depresiones por la moneda acuñada, porque para esto sería menester que esta fuese muy abundante y si así fuese, no estaríamos nosotros hablando de papeles.

o\*.

Y demos por hecho que para fundar la institución bancaria á que nos referimos se juzgase necesario tener un fondo en dinero corriente con qué atender á cambios indispensables durante el tiempo en que por razón de no haber aún pago de intereses ó amabilidades, no hay tampoco compra y amonedación de las pastas metálicas, pues en ese caso se podría recurrir á un empréstito en forma de acciones y ese empréstito se pediría al país en condiciones que este pudiera darlo.— 100 ó 50 mil acciones de cinco colones, pagaderas por mensualidades de un colón, producirían más de lo preciso para formar la reserva primera del Banco, y esta

reserva pagada con la moneda que hoy circula, en nada afectaría tampoco el patrón de oro adoptado.

Estimada la propiedad como valor referido al patrón de oro, claro es que formaría un respaldo apreciado por el mismo patrón, y un billete respaldado por valor cualquiera, calculado en oro, es un billete ó certificado de oro sin más diferencia que la antes apuntada, de su convertibilidad á plazo, pero segura.

\*\*

Aumentadas las rentas del Estado por la prosperidad de la agricultura y aumentada también nuestra exportación, el Gobierno encontrará facilidades muchas para ir convirtiendo en hecho el anhelado establecimiento del patrón de oro estable en el plazo señalado por el Banco para el completo reembolso de sus préstamos.

Si es verdad que el capital extranjero de especulaciones transitorias no vendría á Costa Rica, durante los años que el Banco mantuviese en circulación sus billetes, también es verdad que sin Banco y sin billetes tampoco viene y quizá sea esto un bien para nosotros, en medio de nuestra miseria puesto que esos capitales buscan inversión segura, de pingües resultados y prontamente emigran del país con todo y las ganancias, aumentando, al marcharse, las dificultades que al venir, parecieron quitar.

Pero pensar que un capitalista extranjero ó nó, poseedor de sumas en oro extranjero no las invierta en el país porque no puede tener la completa seguridad de obtener esas mismas sumas en oro en cualquier momento que quisiera, sería exageración porque un capitalista en esas condiciones en ningún caso arriesgaría su oro sino en negocios halagüeños, y si viese que circulaba un signo de cambio susceptible de fuertes fluctuaciones, haría lo que tantos han hecho, procurarse productos convertibles en oro en los mercados extranjeros y especular en el giro en cuyo caso siempre estaría seguro de reembolsar la parte de capital empleado, en oro, aumentando sus fondos en el mercado de oro con mayores exportaciones de artículos sin con-

vertirse en terrateniente ni productor directo.

Así pues, ni ese inconveniente podría alegarse porque el especulador encontraría medios de negociar obviándolo.

BALSEBAL.

(Continuará.)

## VUELVE LO DE RIO FRIO

(Guasa que no cuesta al lector  
225 miles oro)

Ahora no se trata de "Northern Rail Way," sino de Ferrocarril al Norte," lo que es muy distinto. Tanto que lo uno es inglés y lo otro español. El Ferrocarril al Norte es una gran obra que se propone llevar á cabo Mr. Keith, y para eso hizo á tiempo el contratito respectivo y ahora bajó á la Cámara para su discusión.

Antes de seguir adelante, hagamos un paréntesis: hagamos constar que Mr. Keith sólo merece nuestra admiración y que creemos firmemente que "business is business".

Ahora, adelante.

El Ferrocarril al Norte pide poco. Otros ochocientos mil acres de tierra como en aquellos tiempos con el agregado de que por muchos años no se puede declarar caduco su derecho á ellos, cosa olvidada en otro tiempo, en otro contrato. Se compromete á pagar dos colones oro por cada hectárea que es un poco menos que tres acres. (El acre igual á 40'5 áreas) pero este pago puede ser *el del Judío*. Pide, pues, unos pequeños lotesitos á los lados de la línea que ofrece construir, lotesitos de la tercera parte de la extensión del camino, por 24 kilómetros de fondo.

¡Pues casi nada!

Partiendo la línea de junto al puente de Matina, más ó menos con rumbo general al Noroeste, 24 kilómetros hacia el mar, cojerían la milla marítima y por tanto las inmensas bahías ó esteros paralelos á la costa y que una vez limpios serían la mejor vía de comercio con Nicaragua y la más barata en todo sentido sin necesidad de ferrocarril que el país no puede mantener y que requiere enormes concesiones para hacerse y servir luego sencillamente para los intereses del constructor.

Se pide también aquello de los 99 años, y, no sabemos qué motivo haya para que al pedir anden escatimando un miserable año y no pidan uno ó dos siglos, así en números redondos.

99 años! Cuando son de prosperidad, qué cortos!— Pero cuando son de tutelaje y ruina como los que estamos soportando, qué largo y pesado es ese término para el pueblo esquilado.

Porsupuesto, que ofrecen pasaje gratis al Gobierno ¡claro! y hasta un refresco

## COLABORADORES

### HISTORIETA

Aquel era un pueblo feliz, de sencillas costumbres, sobrio, trabajador y sumamente manso.

Cada cuatro años elegían libremente su primera *utoridá* y no volvían á ocuparse más del asunto; en los lugares vecinos, no se cuidaban de averiguar ni como se llamaba el Político: entregados á sus labores, pagaban sin chistar los insignificantes impuestos que sobre ellos pesaban.

Así vivieron muchos años, hasta que el demonio de la ambición hincó el diente en el corazón de un prógimo, que habitaba en un pueblo vecino. El ambicioso ayudado por unos cuantos amigos, asaltó un buen día la Jefatura y declaró por sí y ante sí que en lo futuro sería él la *utoridá*.

Alborotose el vecindario, pero muy luego se tranquilizó y dejaron rodar la bola, con calma estoica.

Murió el que se había adueñado del mando y fué reemplazado por su *cuñado*; murió este años después y su *yerno* ocupó el puesto. Por estos traspasos en familia empezó á alarmarse el vecindario, por que cada vez se le exigían mayores impuestos.

Este *yerno*, no tenía á su vez *yerno* á quien traspasar el *negocio* y sus vacilaciones y sus dudas llamaron la atención del pueblo.

Aprovechando la exaltación general, empezó á hacerse campo en la política lugareña un muchacho atrevidillo, llamado Felitos Molina, cuyo abuelito había sesempeñado la Jefatura hacía algunos años.

Tanto gritó en clubs y plazas públicas el diablillo de Felitos, que se cró cierta reputación y se atrevió á proponer como candidato á la Jefatura, al dueño de un ventorrillo donde se expendían carbón y leche de burras.— Molina procedía con su segunda intención y fue aclamado por gran parte del pueblo don Zocarras Ungulado.

El señor Ungulado triunfó, tomó posesión de la oficina y Felitos fue desde entonces su factótum.

Cuatro años después, para reanudar la rota *tradición*, Molina fue el heredero de Zocarras, no sin prometer al pueblo que después de terminado su periodo se iría con la música á otra parte.

Terminó su período, no se largó, enredó la pita y se quedó muy fresco al frente de la oficina por otros cuatro años.

II

Se me olvidaba contarles que en un corredor interior de la Jefatura y en lujoso establo había una pobre vaca, á la que se ordeñaba á mañana y tarde. Después de doce años de ser exprimida sin lástima, viendo al animalito próximo á sucumbir de consunción, resolvió el señor Político hacer entrega de él y de su puesto, para no cargar con el muerto.

La vaca, en mejores manos, recuperaba fuerzas y carnes á ojos vistas y se notaba que la ubre se llenaba de leche otra vez. Molina al verla de nuevo, con trabajo la reconoció: desde entonces ha perdido el dueño el apetito y su idea fija, es apropiarse el animalito á todo trance. Dominado por ese tenaz pensamiento, exclama sin poderse contener: la necesito, soy el único que la sabe ordeñar, con doce años más que me la cedan no le quedará una sola gota de leche, pero en cambio, yo terminaría mi *lactancia*.....

SUDS.

Notas científicas

Los modernos viajes al centro de Africa han puesto de manifiesto las grandes riquezas para la ciencia que aquel Continente posee. — Ultimamente Harry H. Johnston ha encontrado en sus excursiones diez animales que faltaban en absoluto en la escala zoológica. Seguramente el intrépido explorador Stanley los encontró también, pero los confundió con otros.

Uno de los más interesantes es el *Okapé*, es más grande que un caballo, tiene colores muy brillantes, y las cuatro patas circulares de color oscuro. Vive en manadas y apenas es posible creer que este animal no haya sido encontrado antes por el hombre. Además la girafa de 5 cuernos, una clase de gato, un oso hormiguero muy peculiar, un avestrúz que canta, un camaleón con 3 cuernos, un chimpancé con la barba blanca y varios monos. Todos estos animales viven en el Territorio de Uganda, que mide 150,000 millas cuadradas de superficie.

Harry Johnston ha enviado á la Sociedad Zoológica de Londres una descripción completa con buenos dibujos de estos curiosos animales y aquella corporación está interesada en dar á conocer al mundo científico los nuevos seres, cuyo estudio dará mucha luz á la Teoría evolucionista.

La girafa de 5 cuernos es el animal más alto que existe, mide 20 pies de alto.

El avestrúz sud-africano, es uno de los animales más silenciosos; en cambio el de Uganda tiene los órganos bucales muy desarrollados. El canto de este avestrúz tiene la fuerza de una sirena, pero con alguna melodía.

E. Land.

CORRESPONSALES

De San Vicente

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"

San José.

Muy señores míos:

Tiene la dicha nuestro pueblo (de San Vicente) de contar hoy con dos primeras autoridades celosas en el cumplimiento de su deber, son el actual Cura don Fermín Boladeras, y el señor Agente de Policía don Eulogio Soto.

El primero, aunque joven, es uno de los verdaderos Ministros de Dios. Que saben empeñarse por el bien común, venciendo múltiples contrariedades. Sus sanos consejos é inspiradas pláticas evangélicas que con sumo gusto escuchamos en el templo, hablan muy alto en favor de él.

Hombre de hermoso fondo moral, instruido, y lo que es mejor, ajeno á la política y enemigo del espíritu sectarismo. Vaya nuestro aplauso para el Sr. Boladeras y que tenga una larga y feliz permanencia en nuestro pueblo, son nuestros más ardientes deseos.

Es don Eulogio Soto quien por más de siete años ha figurado como primera autoridad Civil en San Vicente. Persona á todas luces recomendable por su honradez y amor al trabajo; no se ha escapado á los ataques injustos de almas pobres, que gozan en hincar los satánicos dientes, de la injuria y de la calumnia.

La asquerosa palabrería que emplean para ultrajar al Sr. Soto y á la gran mayoría del pueblo que lo quiere, los califica cual merecen. Continúe el Sr. Soto haciendo caso omiso á las vaciedades y sinrazones de sus enemigos, ellos están en su atmósfera y ésta es un elemento que afixia, que mata al corazón de sentimientos dignos.

El Corresponsal.

GACETILLA

En Puntarenas murió

don Ventura Cristofani, caballero italiano, casado con una apreciable señora del puerto. El señor Cristofani se dedicó por muchos años á la elaboración de sal en Colorado. Se distinguió siempre por su amabilidad y honradez. Nuestro pésame á su familia.

**Médicos y farmacéuticos,** están al cojarse por los crespos. El doctor Lachner publica su modo de pensar y con él estamos de acuerdo en un todo. La opinión de ese joven médico parece justa, imparcial.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Se asegura que los

farmacéuticos pedirán también al Congreso su constitución en Facultad. Ellos poseen Escuela que los médicos no tienen.

Los mercaditos

de la Soledad se ponen cada día más tristes. Pobre arrendatario.

Por fin se puso á la

orden del día el Presupuesto Municipal después de medio año de atrasos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

La nueva cañería está

llegando á la gran Avenida Montealegre, la de la Soledad.— Rogamos al señor Gobernador y al amigo Chinchilla, contratista, que no dejen luego mala tan hermosa calle.

La nueva casa de don

Celestino Gómez es una tacita de plata. Pocas casas en su extensión están tan bien distribuidas. Don Celestino va resultando un arquitecto práctico y el amigo Gregorio Sáenz encargado del trabajo merece un aplauso.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

La casa nueva del Sr.

García esquina opuesta al Palacio de Gobierno avanza en su extensión y ésta tendrá un aspecto elegante y serio.

Sobre el asunto de reforma

á la ley de Talón de Oro, la comisión dictaminadora se dividió en tres gajos, esto es, cada miembro dictaminó á su modo.

El dictamen del señor diputado Gallegos es notable y parece que uno estuviese oyendo al mismísimo don Rafael, cuando en la barra oímos su lectura.

Pronto volverá á lid

"Un Agricultor," autor del proyecto de Banco que, dedicado á la Liga de Obreros hace algunos meses se publicó en "El Día" y al cual fue favorable la opinión de esa asociación según se entiende de la publicación que á su nombre hizo, entonces don Victor J. Gólcher.

Ha circulado el informe

de la Junta de Caridad relativo á 1901. Contiene muy buenas cosas, de las que nos ocuparemos con más detenimiento.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Por qué será ?

Ayer, domingo, hubo nada menos que dos descarrilamientos en la línea de tranvías: uno, en la curva de la estación y el otro en el cambio de los Yoses. Por dicha no hubo des-

gracia que lamentar. El inspector que opina por los cambios constantes de empleados ¿qué dirá ante los hechos? Bien informado, podemos decir que los dos motoristas cuyos carros desrielaron ayer, son ambos *empleados nuevos*. Conque, ya pueden ustedes cambiar de empleados con frecuencia, para que todos solicitemos pólizas de seguro de vida.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Magnífico negocio

puede hacer la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, si designara la parte de su patio, comprendida entre la Fábrica de Licores y el puentecillo, á la cria de conejos.— Abundan los pastos y el *churrizate* crece que es una bendición; no tendrían mayores gastos, pues sería reducido el sueldo de un guardabosques.

Para repastos

se alquila la parte de calle comprendida entre el Colegio de Señoritas y el Museo.

Una de las últimas

aplicaciones de los automóviles, es como conductores de elementos de artillería. Se los emplea también en las faenas agrícolas.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Continúa el arreglo

de la calle, ó mejor dicho *barreal* entre la Plaza de la Dolorosa y las casas del Sur de dicha plaza.

Es de urgente necesidad

el servicio de un posta entre Santa María y El General, siquiera dos veces por mes.

Hoy recibió la

Administración de "La Nueva Prensa" una lista de 30 nuevos suscritores de Alajuela. Esto dice mucho en favor de aquel pueblo, no por tratarse de "La Nueva Prensa," sino porque denota espíritu de progreso muy pronunciado en aquellos vecinos.

Ayer en la tarde

pasó por el Seminario un niño de unos trece años insultando soezmente y á gritos escandalosos á un Padre Paulino.

Sentimos la mala educación de este insolente, por ser de una familia distinguida, ornato de la sociedad josefina.

Ojalá que la autoridad castigue á tiempo y con rigor eficaz á procaces de esta laya.

[Comunicada.]

San Pedro

Con motivo de ser éste el santo patrón del distrito del mismo nombre, se verificó ayer en aquel lugar, la fiesta que anualmente celebran los mojonenses. Asistió gran número

de personas, tanto de esta ciudad como de distritos circunvecinos. Hubo riñas, pero no obstante eso, el regocijo reinó en todos los concurrentes.

Nos informan

que el maestro Cuevas no flaquea en su benéfico propósito, que la Compañía está casi organizada y que pronto hará su debut. Bien por el progreso.

La disenteria

continúa entre nosotros. Ya se debiera tomar medidas energicas para evadir su peligro.

La música que

se ejecutó ayer tarde en el recreo, fue de lo mejor; la temperatura, favorable y el concurso escaso.

Salón-teatro.

Anoche dió su última función el artista Céspedes, en la que, según programas, debía exhibir interesantes vistas de San José y Río Grande.

De Liberia nos

comunican que el nuevo Agente Principal de Policía, ha sido bien aceptado. Así lo esperábamos, pues don Ramon Fuentes es persona que por su capacidad, puede fácilmente desempeñar esas funciones. Enviamos nuestra felicitación al amigo Moncho.

Restablecida

después de larga y penosa dolencia se halla la estimable señora, esposa de nuestro amigo el licenciado don Alberto Brenes Córdoba, por cuyo motivo felicitamos á su familia.

Oficial.—Gaceta n° 146.

A doña Amalia Zumbado, viuda de Cerdas, se le da por vida una pensión de 50 colones.

—A don Francisco Mora Ulloa, veterano del 56 se le concede también una pensión vitalicia de 50 colones.

—Se da de alta en el servicio de las armas al Comandante Mayor don Clemente Cascante.

—El pueblo de San Isidro pide se le erija en cantón.

—Se inscribió en el registro respectivo la marca de fábrica de la "Limón soap factory".

—Por causa de utilidad pública y por cuenta de la Municipalidad del Naranjo, el Ejecutivo manda expropiar una faja de terreno de 500 metros para comunicar dos secciones del camino á Sn. Carlos.

—Se restable la plaza de posta entre Las Cañas y las Juntas, Guanacaste.

—No se admitió la renuncia del cargo de Agente de Policía de la Uruca, presentada por don José Rojas Z.

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO

AVISO

Buena comida, aseo, y exactitud encontrarán las personas que lo deseen en la casa número 240, calle 17 S.—Precio convencional.

# RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

## ¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

## Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á ₡ 1.50 el ejemplar.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

### HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Iamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## LA COSTARRICENSE,

### Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

## REVOLUCION!

¿Quién no conoce á Mariano Solano M. ?—Ud. ?—Pues pase á la Barbería Popular.

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos non plus ultra, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

## MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Infatigamiento y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 9, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 9, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAUD Y C<sup>o</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las mucosidades y eflorescencias á que se halla esquistado el cutis.

JABON SUIVE-ALCALINO llamado de *Holmerich* contra la sarna, la tiña, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE PROYO-CLORURO de HIDRARGIRO contra los *condriomas*, los *empeines*, *herpes*, *el eccema* y el *prurigo*.

JABON DE ALBUTRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipefídico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 9, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceto de Kananga. Torsor de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Deposito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SAENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ. Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS. Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIKUES

Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON

Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público. Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECA CALVO

Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100  
" " "Nacionales" " " 4-00 " "  
" " "After Supper" " " 4-00 " "  
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares